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«Небеса убо достойно да веселятся, земля же да 
радуется, да празднует же мир, видимый же весь и 

невидимый: Христос бо воста, веселие вечное.»
(Песнь 1 Пасхального канона)

Возлюбленные о Господе братья и сестры, 
прихожане нашей общины,

ХÐИÑТОÑ ВОÑÊÐЕÑЕ!
Сердечно поздравляю вас с Великим днем, который 

Церковь называет Праздником праздников и Торжеством 
из торжеств – Светлым Христовым Воскресением – Пасхой Господней!

Милостью Божией, пройдя поприще Великого Поста, мы вновь встречаем 
Воскресшего из мертвых «смертию смерть Поправшего» Господа Нашего 
Иисуса Христа, и тем самым Открывшего нам путь к вечности.

Для  всякого человека необходимо осмысление его существования на земле, 
благодаря которому, он совершает поступки. Человек прокладывает путь к той 
или иной цели. Они бывают низкие и великие, разрушающие для личности и 
созидательные. Для христианина это путь ко спасению бессмертной его души 
и вечное пребывание её в Господе, которое начинается уже здесь, на земле. 
Поэтому подвизающиеся на этом пути и заботящиеся о своей душе стремятся 
приобщиться и предощутить Царство Небесное – это о них говорит Господь: 
«Есть некоторые из стоящих здесь, которые не вкусят смерти, как уже 
увидят Царствие Божие.» (Лук.9:27). Потому апостол Павел призывает: 
«Всегда радуйтесь. Непрестанно молитесь. За все благодарите: ибо 
такова о вас воля Божия во Христе Иисусе.» (1Фесс.5:16-18)

Дорогие братья и сестры в сей Великий день желаю всем нам, несмотря 
на житейские сложности и проблемы, сопутствующие нам на жизненном 
пути, искать, собирать, сохранять и передавать тепло и энергию от 
Божественного Пасхального огня Воскресения Христова и тем самым 
пребывать в состоянии «веселия вечного»

МИÐ И БОÆИЕ БЛÀГОÑЛОВЕНИЕ ПÓÑТÜ ПÐЕБÛВÀЕТ ÑО ВÑЕМИ 
ВÀМИ!

ВОИÑТИНÓ ВОÑÊÐЕÑЕ ХÐИÑТОÑ!

архимандрит Серафим (Фирстов)
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На набережной реки Волги в Костроме 
начинается строительство морского храма в 
честь  Рождества Пресвятой Богородицы

В день праздника Благовещения Пресвятой 
Богородицы 7 апреля в Костроме на набережной 
реки Волги митрополит Костромской и Нерехтский 
Ферапонт совершил молебен перед началом доброго 

дела и освятил 
первую сваю 
для фундамента 
с т р о я щ е г о с я 
храма в честь 
Р о ж д е с т в а 
П р е с в я т о й 
Б о г о р о д и ц ы 

с приделами во имя святого апостола Андрея 
Первозванного и преподобного Сергия 
Радонежского.

Деревянный храм в честь Рождества 
Пресвятой Богородицы будет построен на 
месте такого же деревянного Богородице-
Рождественского храма, известного с 1628 года 
и составлявшего единый ансамбль со стоявшим 
рядом Успенским храмом. В восьмидесятых 
годах XVIII века взамен деревянных храмов 
здесь была возведена каменная Успенская 
церковь, полностью разрушенная в тридцатых 
годах ХХ столетия.

На молебне присутствовали представители 
областной и городской администраций, члены 
костромского Морского собрания, преподаватели и 
курсанты детского морского центра. 

 В своем слове митрополит Ферапонт напомнил 
об особом предназначении строящегося 
Богородице-Рождественского храма. Его уже 
сейчас называют морским, поскольку он 
станет местом сохранения духовной памяти 
о костромичах – военных и гражданских 
моряках, служивших Родине на протяжении 
столетий, защищавших Отечество в трудную 
годину. Здесь же станут возноситься молитвы 
«о в море плавающих», о тех, кто ныне хранит 
и приумножает славные костромские морские 
традиции. Поэтому один из приделов нового 
храма будет посвящен святому апостолу Андрею 
Первозванному – небесному покровителю 
российского флота. Настоятелем Богородице-
Рождественского храма назначен протоиерей 
Димитрий Сазонов.

ЕПАРХИАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

Для учеников воскресной школы 
“Серафимовский родничок“ был проведен 
мастер-класс по сборке тактических носилок 
для нужд специальной военной операции

“Своих не бросаем!“ - под таким девизом в апреле 
прошёл урок патриотического воспитания для учащихся 
воскресной школы “Серафимовский родничок”. 
Ребята попробовали свои силы в сборке носилок. Эти 
лёгкие, весом всего 
400 грамм носилки, 
очень востребованы 
в зоне боевых дейст-
вий. Наши бойцы 
могут носить их в 
своих рюкзаках и, при 
необходимости, вынести раненого товарища с поля боя. 

Приближая нашу победу, здесь, в тылу, трудятся 
волонтёры, изготавливая окопные свечи, носилки 
и многое другое для наших бойцов. Вот и наши 
воспитанники внесли свой посильный вклад в дело 
нашей победы.

Напомним, что в 
декабре прошлого 
года в нашем приходе 
с формирова лась 
небольшая группа 
прихожан, прини-
мающая активное 

участие в помощи участникам военных действий. 
Совместно с волонтерской группой «Шьем для 

наших. Кострома» сёстрами нашего храма на 
сегодняшний день изготовлено: «снуды» - 400 шт., 
«пятиточечники» - 105 шт., термобелье - 173 шт., 
трусы - 881 шт., носилки - 609 шт., инд. перевязочные 
пакеты - 155 шт., жестяных банок для окопных 
свечей - 16 мешков. Собрано денег - 62.500 руб.

Эти вещи помогают сохранить тепло и здоровье 
нашим бойцам. Помощь нашим защитникам - это 
по-настоящему народная акция.

«Своих не бросаем!»
 

Всем желающим стать добровольными 
помощниками и оказать содействие в 

помощи нашим бойцам, просим обращаться 
по телефону: 8-910-958-0340 

к Думенковой Светлане Николаевне.

НОВОСТИ 
СВЯТО-СЕРАФИМОВСКОГО 

ПРИХОДА
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Пасхальные яйца не 
портятся — это знают все 
православные христиане. 
С точки зрения ученых 
это непонятно, противо-
естественно. Однако 
недавно я убедилась в 
истинности этого “противо-
е с т е с т в е н н о г о ” 
явления. 

В прошлом году я с 
маленькими внуками 
ходила освящать пас-
хальные яства в Киево-
Печерскую лавру. Одно 
из раскрашенных яиц 
я сохранила, поставив 
его на сервант. И 
вот однажды я из 
кухни услышала, 
как в комнате что-то 
упало, и сокрушенный 
возглас сына: — Мама, 
я нечаянно разбил 
пасхальное яйцо! Я 
не стала его укорять, 
а только посоветовала 
скорее открыть форточ-
ку, чтобы обычное 
для такого случая зловоние 
не рас-пространилось по 
комнате. И вдруг слышу 
в ответ: — Да нет, оно не 
пахнет! 

Я поспешила в комнату 
и, действительно, не 
почувствовала никакого 
запаха. Внутри скорлупы 
был плотный слой серовато-
белой массы и немного 
вытекшей светло-серой 
жидкости. Видно, сварили 
не вкрутую. 

ЧУДЕСА ПАСХАЛЬНЫХ ЯИЦ
Удивлению моему не было 

предела. Как биохимик, 
я не могла найти этому 
факту никакого научного 
объяснения. Но на этом 
таинственные явления 
не закончились. Через 
несколько месяцев раздается 

телефонный звонок от моей 
знакомой с недоуменным 
вопросом: 

— Объясните, почему 
вчера взорвалось яйцо, 
которое вы подарили нам 
год назад на Пасху? Тут уж 
пришлось удивляться мне. 
А произошло следующее. 
Она читала домашним 
оккультную книгу “Живая 
этика”, книга заканчивалась 
словом “Аум”. В тот миг, когда 
она прочитала это слово, 

раздался сильный взрыв, 
похожий на выхлоп пробки 
из бутылки шампанского. 

Все вздрогнули от неожи-
данности. Обнаружили: 
вдребезги, на мелкие кусоч-
ки, разлетелось пасхальное 
яйцо. Но, что поразило 

моих знакомых, — это 
отсутствие какого-
либо неприятного 
запаха. То есть — как 
и у нас. Взрыв мог 
произойти только в том 
случае, если давление 
внутри яйца намного 
превысило наружное 
давление воздуха. Но 
даже испорченные яйца 
не могут взрываться, 
так как образующиеся 
газы могут постепенно 
выходить наружу через 
поры в скорлупе. 

Что же произошло? 
Господь, желая вразу-
мить чтецов оккультной 
книги, явил им чудо 
благодати Святого 

Духа в том, что яйцо не 
испортилось, и наказание 
в том, что оно взорвалось, 
ибо дьявольская ловушка 
— слово “Аум” — является 
нечестивым, оскверняющим 
святыню. “Не давайте 
святыню псам”, — сказано 
в Евангелии. 

Т. Решетникова, кандидат 
биологических наук. 

“Воронежский епархиальный 
вестник”, № 4 (36), 1993 год, 
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ОÑВЯЩЕНИЕ ÊÓЛИЧЕЙ, ЯИЦ И ТВОÐОÆНÛХ ПÀÑОХ – ОБЯЗÀТЕЛÜНО ЛИ?

Освящать продукты к 
пасхальному столу никто 
не принуждает – это 
благочестивая традиция. Но 
освящение – это не просто 
нечто, что ты делаешь для 
себя. Человек приходит в 
храм с чем-то, в данном 
случае это традиционные 
пасхальные яства – тво-
рожные пасхи, 
к р а ш е н ы е 
яйца, куличи, 
мясо – с благо-
дарностью к 
Богу за то, что 
это всё у него 
есть.

Ведь всё, 
что человек 
п о т р е б л я е т 
– дано ему 
от Бога. 
Потому часть 
принесенных 
продуктов мы оставляем в 
храме.

Мы помним обращение 
Христа, которое прозвучит 
на Страшном Суде: «Я был 
голоден, и вы накормили 
Меня» (Мф. 25: 35), потому, 
что «то, что вы сделали 
одному из наименьших Моих 
братьев, вы сделали Мне» 
(Мф. 25:40).

Оставляя в храме часть 
пищи, человек оставляет её 
для ближнего. Находящийся 

в крайней нужде может 
прийти в храм и получить 
творожную пасху, кулич, 
крашеные пасхальные яйца. 
Вот это и есть важная часть 
традиции освящения пищи.

Так что речь не о магии, 
не о претворении какого-то 
вещества в нечто особое, 
а о благодарности Богу, о 

нашей жертве Богу в лице 
тех людей, которые не имеют 
возможности приобрести 
себе эти продукты в силу 
различных обстоятельств.

Ситуация, когда мы 
приходим в магазин, и 
нам предлагают купить 
уже освященные здесь 
же куличи – это не 
православная традиция: 
у человека отнимается 
возможность прийти в храм 
с благодарственной жертвой. 

Или, например, в ресторане 
сообщается: «У нас все 
блюда освящены». Для чего? 
Речь об идоложертвенной 
пище?

Традиция благотвори-
тельности, чистосердечного 
участия в жизни ближнего 
живет в освящении различной 
пищи – яблок, меда, 

п а с х а л ь н ы х 
яств. Кстати, 
такая тради-
ция есть и в 
исламе, когда на 
мусульманские 
праздники каж-
дый бедный 
человек полу-
чает часть 
бараньего мяса, 
которое было 
п р и н е с е н о 
в жертву 
по древней 

традиции.
Мы же заменяем это 

другими яствами, но 
это отсылает нас к тем 
древним, ветхозаветным 
традициям, которые уже не 
имеют силы в Рождестве и 
Воскресении Христовом, 
но, преображенные, дают 
возможность поучаствовать 
в жизни ближнего.

На самом деле освящение 
в Великую Субботу – не 
традиционное явление, 

В Великую субботу к храмам текут потоки людей с пакетами, узелками, в которых яства 
для пасхального стола. Многие из тех, кто приносит пищу на освящение, в храм вообще-то 
не ходят. Как к этому относиться? Обязательно ли освящать куличи и крашеные яйца?
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а некая нужда наших 
многолюдных приходов. 
Традиционно яства 
освящались после ночного 
пасхального богослужения. 
То есть для тех, кто пришел в 
храм помолиться, 
а не только 
освятить.

С и т у а ц и я , 
когда освящать 
приходится в 
субботу, не плохая: 
человек имеет 
в о з м о ж н о с т ь 
п р и л о ж и т ь с я 
к Плащанице, 
помолиться в 
храме, услышать 
во время освящения уже 
Пасхальные песнопения.

Но, с другой стороны, 
получается немного странно: 
ещё Великая суббота, еще 
Христос символично лежит 
в Плащанице 
посередине храма, 
а уже поются 
П а с х а л ь н ы е 
П е с н о п е н и я . 
Многие незнаю-
щие люди потом 
возвращаются до-
мой и начинают 
разговляться.

Это – пережиток 
советского вре-
мени, когда было 
мало храмов, когда многие 
не могли прийти на ночное 
Пасхальное богослужение.

В небольших сельских 
храмах, даже в Подмосковье, 
многие прихожане как раз 
освящают принесенные 

яства после ночного 
богослужения или после 
литургии утром.

Если же освящение 
происходит в субботу, а 
человек не смог прийти – 

ничего страшного. Факт, что 
он ест освященную еду или 
неосвященную, никак не 
приближает его к Богу и не 
отдаляет от Него. Об этом 
говорит и апостол Павел.

То, что на освящение в 
Великую субботу приходит 
много людей, которые в 
храм не ходят и церковной 
жизнью не живут – это 
замечательная возможность 
миссионерского служения.

Мы готовимся к этому дню, 
выпускаем специальные 
листовки, мате-риалы, 
которые потом раздаются 
людям, чтобы они могли 
прочитать и понять: 

освящение – 
малая часть 
нашей духовной 
традиции, которая 
основана на твоем 
п р и с у т с т в и и , 
ты должен себя 
отдать Богу.

Так что 
все штатные 
миссионеры у нас 
в храме обязаны в 
Великую Субботу 

выйти на дежурство, 
привлекать волонтеров к 
раздаче миссионерских 
листков, к разговорам, к 
общению с людьми.

Так что Великая Суббота 
– праздник для 
м и с с и о н е р о в , 
ведь появляется 
такая возможность 
говорить с людьми 
о Главном!

С п а с и т е л ь 
говорит, что нивы 
«побелели и 
готовы к жатве» 
(Ин., 4:35). Когда 
дворы храмов 
з а п о л н я ю т с я 

людьми, пришедшими 
освящать пасхальные яства, 
— это та нива, с которой надо 
работать.

Протоиерей 
Александр Агейкин
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ПРОРОЧЕСТВА СТАРЦА ЗОСИМЫ (СОКУРА)

Стоит отметить, что старец, 
почивший ещё в 2002 году все  
это говорил во время проповедей, 
взяты они с аудиозаписей. Это не 
было намеренно им сделано. Он 
об этом просто говорил на каждой 
службе, предвидя нынешнюю 
катастрофу.

***
Католический Запад идёт на Русь 

Святую. Опять каркает воронье. 
Разбить и уничтожить хотят 
веру, посеять в людях неверие, 
беспомощность, растерянность. 
А мы скажем так им: “С нами 
Бог! - враг не страшен нам! С 
нами Пресвятая Богородица и 
все угодники Божии!” Не отдадут 
Они на поругание Русь Святую! 
Это Дом Богородицы! Русь Святая 
победит врагов своих с помощью 
Божией!

***
Гнев Божий - это войны. 

Всё это приближается очень 
стремительно. Никуда мы не 
денемся от этого. Хоть 
кричи о мире, хоть не 
кричи: “Мы за мир!” 
И что? Мы же делами 
своими что наделали? 
Упадет на наши головы 
эта огненная чаша гнева 
Божия! Беда будет! 
Каяться надо, а не 
кричать...

***
П р е д а т е л ь с т в о 

Церкви будет и Родины. 
Да и вообще всего 
святого предательство 
будет! Колотня такая начнется... 
С Киева пойдет и покатится по 
всей земле нашей... Никого не 
минует. Кругом беснование такое 
будет... Но Россия устоит при 
этом! Никто не сможет одолеть 

ее, там очень большая благодать 
будет! Запомните! Православие 
только на Руси сохранится и 
только в Русской Православной 

Церкви. Всё! Все отойдут от веры 
православной, все в прелести 
будут. Такое время настанет 
скоро, но Русская Православная 
Церковь сохранит всю чистоту 
веры до самого пришествия 

антихриста. А слуги антихриста 
не смогут одолеть ее. Вот так 
будет еще!

***
Спасение вы найдете в церкви, 

но чистая вера будет теперь только 
лишь в Русской Православной 

Церкви. А в других уже везде 
беснование будет.

***
Настанут еще светлые времена, 

неминуемо наступят они.
***

Вся наша жизнь должна 
стать непрестанной школой 
покаяния. Не нужно просто так 
отчитываться священнику о 
грехах - это всё ложь. Покаянный 
вопль должен идти из сердца 
постоянно, нужно постоянно 
исправляться и желать 
исправления. Тогда и на исповеди 
мы будем каяться правильно, а 
не бегло, что-то пробормотали 
и пошли. Смиренным только 
Господь дает благодать! Вот 
чем мы должны в такие трудные 
времена быть заняты.

***
А Киево-Печерская лавра 

падёт. Вся благодать Киево-
Печерской лавры перейдёт в 
Оптину пустынь. Я до этого не 

доживу, а вы увидите 
еще всё это.

***
Дух Руси могучий, 

непобедимый всегда! 
Медведь-то русский 
спит-спит, терпит-
терпит, но уж как 
проснется, как в лапу 
мохнатую эту дубину 
возьмет, как раскрутится, 
то и вся масонская 
Европа полетит тогда от 
этой дубины настоящей, 
русской, святой.

***
Молитесь, вы все сонные, 

окаменелые, вы спите. Я не могу 
до вас достучаться. Что вы такие 
безразличные, равнодушные?! 
Очнитесь, я ухожу от вас.

Старец Зосима многое успел сделать за свою не такую уж длинную жизнь: основал Успенскую 
Свято-Васильевскую и Успенскую Свято-Николаевскую обители в Донецкой епархии, прославился, как 
прозорливец, исцелял людские души и тела. Умер в 2002 году, ему тогда было 57 лет. 
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К сожалению, с Таинством 
Елеосвящения связаны 
устойчивые предрассудки, 
которые отталкивают 
малодушных от самой 
возможности прибегать к 
спасительному воздействию 
Божьей благодати. Такие 
суеверы боятся Соборования, 
считая, что это «последнее 
Таинство» и оно 
ускорит кончину 
их самих или 
р од с т в е н н и ко в , 
его принимающих. 
Но сроки жизни 
любого человека 
зависят только от 
воли любящего его 
Небесного Отца, 
Который нередко 
посылает ему 
телесную болезнь 
для вразумления и 
изменения жизни. Да и жизнь 
умирающего Господь может 
продлевать с той целью, 
чтобы дать ему достойно 
подготовиться к переходу в 
вечность. 

Почти повсеместно 
утвердившаяся в XVIII-XIX 
веках практика Соборования 
только умирающих в корне 
неверна и не соответствует 
пониманию Таинства в древней 
Церкви. Поэтому прибегать 
к Соборованию можно всем 
(начиная с 7-ми лет) в любой 
болезни. Православный 
писатель XIX века Е. Поселянин 
писал о том, кому еще можно 
и нужно собороваться: «Вовсе 
не сказано, что болезнь 
должна быть смертельной, 
или чтобы человек находился 

СУЕВЕРИЯ, СВЯЗАННЫЕ С ТАИНСТВОМ ЕЛЕОСВЯЩЕНИЯ 
в беспомощном состоянии. 
Не надо забывать, что в 
христианстве страдание 
душевное признается тоже 
“болезнью”… Итак, если я 
страдаю духом от смерти 
близких людей, от горя, если 
мне необходим какой-нибудь 
благодатный толчок, чтобы 
собраться с силами и снять с 

себя путы отчаяния, – я могу 
прибегать к Соборованию». 

К суевериям, связанным с 
Елеосвящением, относятся 
и фантазии, которые, по 
слову апостола Павла, 
нельзя принимать ни в коем 
случае: Негодных же и 
бабьих басен отвращайся 
(1Тим. 4; 7). Это «мнения», 
что выздоровевшему после 
Елеосвящения никогда больше 
нельзя употреблять мясную 
пищу; что надо поститься, 
кроме среды и пятницы, еще 
и в понедельник; что он не 
может иметь супружеских 
сношений, не должен ходить в 
баню и т. п. Эти баснословия 
подрывают веру в благодатную 
силу Таинства и разрушают 
духовную жизнь принявшего 

эти выдумки человека. Кроме 
того, они вносят соблазн в умы 
«внешних», не принадлежащих 
к Церкви, но сочувствующих 
ей людей. 

Надо отметить еще и то, что 
Елеосвящение, как духовное 
врачевство, не устраняет сил и 
законов физической природы. 
Оно, оказывая прибегающему 

к нему человеку бла-
годатную помощь, 
вовсе не отменяет 
у п о т р е б л е н и я 
л е к а р с т в е н н ы х 
средств, данных 
Господом для исце-
ления болезней. 
Поэтому к «благо-
честивому» совету 
«не принимать 
лекарства» после 
совершенного над 
больным Таинства, 

прислушиваться не стоит. 
В некоторых местах 

существует практика омовения 
(то есть смывания) святого 
елея, который нанесли на члены 
больного во время совершения 
Таинства Елеосвящения. Такие 
действия также не имеют под 
собой никакого канонического 
основания. 

К ряду обычаев, не 
находящих подтверждения 
в практике древней Церкви, 
нужно отнести и такой, когда 
освященный елей возливается 
на тело скончавшегося вскоре 
после Соборования человека. 
Но помазывать елеем нужно 
не мертвых, а живых, поэтому 
родственникам почившего 
необходимо отказываться от 
подобных обрядов.
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ЛИТУРГИКА
Тðîïàðü

Тропарь (от греч. τροπάριον – 
тон, лад, мелодия, или трофей) 
– краткое песнопение, в 
котором раскрывается сущность 
праздника или прославляется 
святой (святые).

Тропарь – одно из древнейших 
церковных песнопений, 
с которого христианская 
гимнография начала свое 
развитие.

Тропарь праздника раскрывает 
его сущность и воспевает его. 
Тропарь, посвященный святому, 
раскрывает особенности 
подвига святого, прославляет 
его житие и святость. Кондак, 
воспевая то же событие или то 
же священное лицо, дополняет, 
развивает основную тему 
тропаря.

Это можно наглядно увидеть, 
сравнивая тропарь и кондак 
конкретного праздника. 
Приведём пример тропаря и 
кондака Пасхи: 
Тропарь. Христос воскресе 
из мертвых, смертию смерть 
поправ, и сущим во гробех 
живот даровав. 
Кондак. Аще и во гроб снизшел 
еси, Безсмертне, но адову 
разрушл еси силу, и воскрсл еси 
яко Победитель, Христе Боже, 
женам мироносицам вещвый: 
Радуйтеся!, и Твоим апостолом 
мир друяй, падшим подай 
воскресение.

Кондаками также называются 
отдельные, содержащие закон-
ченную мысль, молитвенные 
воззвания, из которых состоит 
канон, и, в некоторых случаях, 
другие краткие молитвословия.

Песни вечерни, возрастая 

в своей торжественности, 
заканчиваются высшим из всех 
видов церковного песнопения 
– тропарем, самое название 
которого (τροπάριον, от τρόπος 
= ήχος, глас, напев) указывает 
на особую сложность и 
богатство мелодии для него. 
В каждом гласе тропарный 
напев составляет венец всех 
других напевов, из которых с 
ним может соперничать разве 
прокимен. Поэтому тропарь 
на всех службах в ряду других 
песнопений занимает самое 
почетное место, открывая их 
ряд, как на утрене, завершая 
его, как на утрене же и вечерне, 
или заменяя все другие роды 
песнопения, как на литургии и 
на часах.

Происхождение этого слова 
и, следовательно, его истинное 
значение объясняется по 
разному. Слово τροπάριον 
произошло от τροπαία, то есть 
«победный знак», трофей; 
в таком случае его смысл – 
прославить победу мученика 
над язычеством, преподобного 
– над страстями и миром, 
или Самого Спасителя – над 
смертью. Другое толкование 
этого слова ставит его в связь с 
«ирмосами» канона; если ирмос 
есть связь песни с песнью и как 
бы образец для пения и мелодии 
тропарной песни, то тропари 
обращаются к ирмосу τέτραπται 
πρός τό. В IV и V веках уже су-
ществовали тропари в Египте 
и в Малой Азии, тогда как 
каноны появились только в VIII 
в. Нако-нец, третье объяснение 
этого термина ставит его в 
зависимость от τρόπος, то есть 

образец. Уже у древних эллинов 
способ пения, «лад», в котором 
пелось, назывался тропот.

В современном уставе слово 
«тропарь» употребляется часто и 
в разных значениях или, лучше, 
с разными прилагательными.

1. Отпустительные тропари
Надо прежде всего отличать так 

наз. «отпустительные» тропари, 
т. е. краткое заключительное 
песнопение, прославляющее 
данный праздник, святого или 
явление иконы. Это собственно 
тропарь в настоящем смысле 
этого слова.

2. Тропари канона
Кроме того, говорится о 

тропарях канона, то есть 
о строфах христианского 
церковного песнотворчества, 
составляющих песни канона, 
поемых по образцу ирмоса и 
восполняющих известное число 
в данной песни.

3. Тропари на «Господи воз-
звах»

Иногда слово «тропарь» 
обозначает в Типиконе стихиры 
на «Господи воззвах»; тогда 
говорится о «тропарях на 
Господи воззвах».

Тропари имеют свой 
нарочитый напев в каждом 
гласе. По своему содержанию 
тропари могут приобретать и 
некоторые характеризующие их 
прилагательные, как например: 
Воскресен, Крестовоскресен, 
Богородичен, Мученичен, 
Крестобогородичен, Покоин, 
Троичен, Покаянен и т. д.

Киприан Керн. Литургика. 
Гимнография и эортология
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ДЕТСКАЯ СТРАНИЧКА

Каждый вечер Игорь 
собственноручно заводит будильник 
на завтрашний день. В семье это 
считается его обязанностью с тех 
пор, когда Игорь еще учился в 
первом классе. Папа тогда показал 
ему, как определять по часам время 
и заводить будильник, чтобы в школу 
не опоздать. С тех пор прошло 
несколько лет, но и по сей день 
мальчик остается ответственным за 
то, чтобы часы зазвонили вовремя.

- Сынок, поставь будильник на 
шесть утра, – напомнила мама. – 
Завтра надо всем встать пораньше, 
чтобы прочитать утренние молитвы 
и не опоздать на литургию. Помните, 
какой завтра праздник?

- Конечно, – ответила за всех 
Варя.– Рождество Пресвятой 
Богородицы.

- А раньше Рождество было 
зимой! – удивленно воскликнула 
Катенька. – Теперь оно два раза в год 
будет, да? А подарки тоже будут?

- Понимаешь, малышка, – мама 
ласково погладила Катеньку по 
голове. – Рождество – это день 
рождения. Зимой мы праздновали 
день рождения Иисуса Христа, 
а сегодня – день рождения 
Богородицы, Его Мамы. Богородица 
– значит «родившая Бога».

- У Бога была мама? – еще 
больше удивилась Катенька.– Его 
родили? А почему папа говорил, 
что Бог был всегда?

Катенька хоть и маленькая, 
но всегда хочет до самой сути 
докопаться. Вопросов она может 
задавать по десяти и больше в течение 
часа. А над ответами потом долго 
думает и опять спрашивает о чем–
то. Дома ее в шутку «почемучкой» 
называют. Вот и сейчас задала такой 
вопрос, что даже мама растерялась. 
И посмотрела вопросительно на 
папу: мол, может, ты лучше ребенку 
объяснишь?

– Бог и вправду был всегда, – начал 
объяснять папа. – Его, конечно, никто 
не рожал и не создавал. А сам Бог 
создал мир из ничего. Это трудно 

Ó БОГÀ БÛЛÀ МÀМÀ
представить, но так оно и было. И 
людей тоже сотворил Бог. Но настало 
время, когда люди разучились вести 
себя правильно.

– Они стали непослушными? 
Нехорошими? – осведомилась 
Катенька.

– Они стали больны грехом, 
не могли ему противостоять. Бог 
хотел послать им на помощь своего 
Сына, Иисуса Христа, который 
должен был родиться как человек 

и будучи безгрешным, принять на 
себя все земные грехи. Но прошло 
очень много времени, прежде чем 
на свет появилась Та, что могла по 
чистоте своей души и любви к Богу 
стать достойной этого великого 
чуда. Не просто чуда материнства, 
а потрясающей, необыкновенной 
тайны – родить Господа. Ее звали 
Дева Мария. Ее Рождество Церковь 
празднует завтра. Понятно?

– А кто она была? – спросила 
Варя. – Наверное, она родилась во 
дворце, и у нее были самые лучшие 
воспитатели?

– Не совсем так. Родители 
Девы Марии Иоаким и Анна, 
действительно, были царского 
рода. Но жили они не во дворце, а 
в обыкновенном доме. Их любили 
все окружающие – за доброту, 
милосердие, готовность помочь. А 
они, в свою очередь, очень любили 
Бога и людей. Есть такая заповедь 
в Библии: «Возлюби Господа Бога 
Твоего всем сердцем твоим, всем 
помышлением твоим и ближнего 

своего, как самого себя». Можно 
сказать, что Иоаким и Анна жили 
по этой заповеди.

– А у них было много детей?
– Вот как раз детей у них и не было, 

и Иоаким и Анна очень переживали 
из-за этого. Они не теряли надежды, 
просили Бога о даровании 
ребеночка. Пятьдесят лет прожили 
они вместе, и все время верили Богу 
и молились Ему. За их терпение, 
неустанную молитву, великую веру 
Господь послал наконец Иоакиму 
и Анне дочь. Можно сказать, что 
она родилась благодаря молитве. 
Молитва сопровождала и всю ее 
дальнейшую жизнь.

– Представляю, как они были 
счастливы! – воскликнул Игорь.

– Очень. Но рождение Марии 
принесло радость не только ее 
родителям, но и всем людям. 
Потому что она была предназначена 
Богом быть Матерью нашему 
Спасителю.Иоаким и Анна обещали 
посвятить свою дочь Богу. И когда 
ей исполнилось три года, они отвели 
Марию на воспитание в храм. А сами 
поселились возле храма и продолжали 
молиться за нее.

– А 22 сентября Церковь чтит 
память святых праведных Иоакима 
и Анны, родителей Богородицы, 
– добавила мама. – Ведь это 
благодаря их вере, горячей молитве 
человечество получило величайший 
дар – Деву, достойную родить Бога. 
Имя «Мария» в переводе означает: 
«Госпожа, Надежда». Рождение 
Девы Марии стало надеждой для 
всего человечества.

– Значит, у Бога была мама, – 
тихо сказала Катенька.

– А теперь она Мать и всем нам, – 
произнес отец. – Она одна из всего 
человеческого рода еще до будущего 
всеобщего воскресения уже была 
воскрешена и взята Сыном своим на 
небо. И там теперь молится за весь 
человеческий род. Потому люди 
называют ее своей Заступницей.

Надежда Ефременко
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Зако́н Моисе́я – закон, данный 
Богом через пророка и Боговидца 
Моисея. Изложен в Пятикнижии. 
В нём имеются три части: 
вероучительная, нравственная 
и обрядовая (последняя уже не 
актуальна для христиан).

Ядром Моисеева 
Законодательства является 
Декалог – десять Заповедей 
Божиих.

Раввины насчитали в законе 
248 повелений и 365 запрещений, 
в сумме 613 – число, равное 
количеству букв в 10 заповедях.

Земля́ обетова́нная — земля, 
по которой, с благословения 
Божьего, странствовал Авраам 
(выйдя от родства и из дома отца 
(Быт.12:1)), и которую Бог обещал 
дать в наследие будущему народу, 
образованному из его потомков.

Игу́мен (от греч. игуменос — 
руководитель, начальствующий) 
– начальник монастыря.

 В древности не было безусловно 
обязательного правила, 
чтобы игумен непременно 
был и священником, однако 
впоследствии установилась 
практика избирать игуменов 
из числа иеромонахов. Звание 
игумена соответствует званию 

протоиерея в белом духовенстве.
Игумен, настоятель монастыря, 

обладает правом ношения 
посоха.

В 2011 году Архиерейский 
собор Русской Православной 
Церкви отменил впредь сан 
игумена как иерархическую 
награду и постановил посвящать 
в игумены не только иеромонахов, 

но и архимандритов и даже 
архиереев, если они вступают 
в управление монастырём. 
Одновременно с саном игумена 
должен вручаться посох.

И́дол – 1) материальный 
или воображаемый объект, 
являющийся предметом 
религиозного поклонения (культ 
идолов – идолопоклонство, 
язычество); 2) предмет обожания 
или страсти; 3) (разг.) грубый, 
бесчувственый человек.

«Не сотвори себе кумира и 
никакого изображения того, что 
на небе вверху, и что на земле 
внизу, и что в воде ниже земли; 
не поклоняйся им и не служи им» 
(Исх. 20:4)

«Дети! храните себя от 
идолов» (1Ин. 5:21). «Идол в мире 
есть ничто» (1Кор. 8:4).

Сегодня идол, который 
установил свою власть над 
миллионами, который вроде бы 
допускает свободу в исповедании 
религии, одежде, поведении, 
который вроде бы отменяет 
«ханжеские предрассудки» во 
имя «вседозволенности», но 
цепко старается держать своих 
подданных в узде и требует от 
них ежедневных жертв, – это дух 
потребительства, он же дух мира.

(священник Сергий Круглов)

Как день отличается от ночи, так 
же христианские иконы отличны 
от языческих идолов. Идолы – 
это изображения вымышленных 
существ, а на иконе изображены 
святые, которые действительно 
жили на земле и своей верой 
прославляли Христа и за это на 
небесах удостоились Царства Божия. 
Там выдумки, здесь – реальность. 
Там ложь и иллюзия, здесь – истина, 

и только истина. Идолы уводят 
человека от истинного Бога, в то 
время как иконы приводят человека к 
Богу. Своей второй заповедью Творец 
хотел предостеречь человеческий 
род от того, что отвращает от Него, то 
есть предостеречь от всех бесовских 
прельщений, фантазий и мечтаний.

(святитель Николай Сербский)

СЛОВАРЬ ПРИХОЖАНИНА
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Об испытаниях в нашей жизни

“Его́же бо лю́бит Госпо́дь, наказу́ет...” 
— Геронда, отчего люди испытывают сегодня столько 

страданий?
— От любви Божией. Ты, будучи монахиней, поднимаешься 

рано утром, исполняешь своё монашеское правило, молишься 
по чёткам, творишь поклоны и тому подобное. Для людей 
мирских те трудности, через которые они проходят, это их 
правило, их канон. С помощью этих трудностей и страданий 
люди очищаются. Эти страдания оказывают им большую 
пользу, чем мирская беззаботная жизнь, которая не помогает 
им ни приблизиться к Богу, ни отложить на небесный счёт 
духовные сбережения. Поэтому люди должны принимать 
скорби и искушения как подарки от Бога.

Благий Бог, желая, чтобы Его дети вернулись к Нему, 
как Добрый Отец воспитывает их с помощью испытаний. 
Он делает это от любви, от божественной доброты, а не 
от злобы и не от мирской законнической справедливости. 
То есть, желая спасти Свои создания, желая, чтобы они 
унаследовали Его Небесное Царство, Бог попускает им 
испытания. Он попускает их для того, чтобы человек 
предпринял борьбу, подвиг и сдал экзамены на терпение 
в боли, так, чтобы диавол не мог сказать: “За что же Ты 
даёшь ему воздаяние или как же Ты его спасаешь? Ведь 
он не трудился”. Жизнь земная Бога не интересует, Его 
интересует жизнь будущая. Прежде всего Он заботится о 
нашей будущей жизни и только потом — о жизни земной.

— Геронда, однако почему Бог одним людям посылает 
многие испытания, а другим не посылает совсем?

— Что говорит Священное Писание? “Его́же лю́бит бо 
Госпо́дь, наказу́ет...”  К примеру, у какого-то отца восемь 
детей. Пять живут дома с отцом, а трое уходят из дома и об отце 
забывают. Если дети, живущие с отцом, в чём-то провинятся, 
он может надрать им уши, или дать подзатыльник, или же, 
если они благоразумны, приласкать их, дать шоколадку. 
А вот те, которые живут вдали от отца, не имеют ни ласки, 
ни подзатыльника. Так же поступает и Бог. Людей, которые 
живут с Ним, и тех, кто имеет доброе расположение, если они 
допускают погрешность, Он наказывает “подзатыльником”, 
и они расплачиваются за свой грех. Или же, если Он даст им 
больше “подзатыльников”, — скапливают себе небесную 
мзду. А тем, кто живёт от Него вдали, Он даёт долгие годы 
жизни, чтобы они покаялись. Поэтому мы видим, как 
мирские люди совершают серьёзные грехи и, несмотря на 
это, в изобилии имеют материальные блага, и живут долгие 
годы, не испытывая скорбей. Это происходит по Промыслу 
Божию — для того чтобы эти люди покаялись. Если они не 

БЕÑЕДÛ ÑТÀÐЦÀ 
ПÀИÑИЯ ÑВЯТОГОÐЦÀ

покаются, то в жизни иной им будет нечем оправдаться.

Когда нам больно, нас посещает Христос
Человек, который не проходит через испытания, который 

не хочет, чтобы ему было больно, не хочет потерпеть 
скорбь, не хочет, чтобы его расстраивали или сделали 
замечание, но стремится жить припеваючи, находится вне 
реальности.

Посмотри, ведь и нашей Владычице Пресвятой 
Богородице было больно, и Святые нашей Церкви тоже 
испытывали боль. Поэтому мы тоже должны испытать 
боль. Ведь мы следуем по тому же пути, что и они, только 
с той разницей, что, испытывая в этой жизни небольшое 
страдание или скорбь, мы погашаем счета [своих грехов] 
и достигаем спасения. Но и Христос пришёл на землю 
с болью. Он снисшёл с Неба, воплотился, пострадал, 
претерпел Распятие. И сейчас христианин понимает, что его 
посещает Христос, именно из этого — из боли.

Когда человека посещает боль — тогда его посещает 
Христос. А вот когда человек не испытывает никакой 
скорби — это похоже на то, что Бог его оставил. Такой 
человек и не расплачивается за грехи, и не откладывает 
никаких духовных сбережений. Конечно, я говорю о том, 
кто [сам] не хочет пострадать ради любви ко Христу. “Я 
здоров, — говорит такой человек, — у меня прекрасный 
аппетит. Я кушаю вдоволь, живу припеваючи и тихо”. И 
такой человек при этом не говорит “Слава Тебе, Боже!” 
Если бы он, по крайней мере, [с благодарностью] признавал 
все те благословения, которые подает ему Бог, это бы 
еще куда ни шло. “Я был этого недостоин, — следовало 
бы сказать такому человеку. — Но, поскольку я слаб, Бог 
относится ко мне снисходительно”. В житии Святого 
Амвросия рассказывается о том, что как-то раз Святитель 
и его спутники были приняты на ночлег в дом богатого 
человека. Видя там несметные богатства, святитель 
Амвросий спросил, испытывал ли этот человек хоть раз 
в жизни скорбь. “Нет, никогда, — ответил богач. — Мои 
богатства постоянно увеличиваются, мои нивы приносят 
изобильный урожай, я не испытываю никакой боли и 
даже не знаю, что такое болезнь”. Тогда Святой Амвросий 
заплакал и сказал своим спутникам: “Готовьте повозки и 
поскорее уедем отсюда, потому что этого человека никогда 
не посещал Бог!” И как только Святой и его спутники 
вышли на улицу, дом богача рухнул! Та беззаботная, 
лишённая скорбей жизнь, которую проводил этот человек, 
была на самом деле оставлением Божиим .

“Слова. Том IV. Семейная жизнь”
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Ïðï. Åôðåì Ñèðèí
Íå òðàòü âñåãî âðåìåíè æèçíè ñâîåé 

íà ïîïå÷åíèå î òåëå ñâîåì; íî êîãäà òåëî 
àë÷åò è òðåáóåò ïèùè, ðàññóæäàé, ÷òî è 
äóøà èìååò íóæäó â ñâîéñòâåííîé åé ïèùå 
è äåëàåòñÿ ìåðòâîþ, êàê è òåëî, åñëè îíî 
íå ïðèìåò òåëåñíûõ ñíåäåé; ïîòîìó ÷òî 
÷åëîâåê äâîéñòâåí, ñîñòîèò èç äóøè è òåëà. 
Ïîýòîìó Èèñóñ ñêàçàë: òû ïðèñòàâíèê 
äîìà, äàâàé äóøå, ÷òî äóøå ñâîéñòâåííî; íå 
òåëî òîëüêî ïèòàé, íî è äóøó íå îñòàâëÿé 
ëèøåííîþ è àë÷óùåþ. 

Ñâÿòèòåëü Ôåîôàí Çàòâîðíèê
Â áîëåçíè ó÷èñü: ñìèðåíèþ, òåðïåíèþ, 

áëàãîäóøèþ è Áîãà áëàãîäàðåíèþ.

Ïëîòü íàäî ìó÷èòü ãîëîäîì, ìàëî-
ñïàíèåì, óäàëåíèåì îò ñîáëàçíîâ è 
âèíîïèòèÿ.

Èãóìåí Íèêîí (Âîðîáüåâ)
Åñëè íàëàãàòü íà òåëî ñâåðõ åãî ñèë, òî 

ïîëó÷èòå îìðà÷åíèå äóõà è åùå õóäøåå 
îñëàáëåíèå òåëà. Íå òðåáóéòå îò ñåáÿ 
áîëüøå, ÷åì ìîæåòå.

Ñòàðåö Àðñåíèé Àôîíñêèé
Ïî ìåðå óãîæäåíèÿ òåëó äåëàåòñÿ îíî 

ïîõîòëèâåå. Òðåáîâàòåëüíåå, íåñïîñîáíîå 
ê òåðïåíèþ, íåñíîñíåå â ëèøåíèÿõ è 
áîëåçíÿõ. Ñëåäîâàòåëüíî, ÷åì áîëåå 
óãîæäàåò ÷åëîâåê òåëó, òåì áîëüøå ñêîðáè 
ãîòîâèò ñåáå â áóäóùåì.

Ïðï. Èîàíí Ëåñòâè÷íèê
Ìó÷èòåëüíûé äóõ ñîíëèâîñòè åñòü 

êîâàðíûé äðóã: ÷àñòî, êîãäà ìû ïðåñûùåíû, 
îí óäàëÿåòñÿ, à âî âðåìÿ ïîñòà è æàæäû 
ñèëüíî íà íàñ íàïàäàåò.

Äóøà, êîòîðàÿ äíåì íåïðåñòàííî 
ïîó÷àåòñÿ ñëîâó Áîæèþ, îáûêíîâåííî è âî 
ñíå óïðàæíÿåòñÿ â òîì æå; èáî ñèå âòîðîå 
áûâàåò èñòèííûì âîçäàÿíèåì çà ïåðâîå 
äåëàíèå, äëÿ îòãíàíèÿ äóõîâ è ëóêàâûõ 
ìå÷òàíèé.

Ñòàðåö Ìàêàðèé Îïòèíñêèé
Êîíå÷íî íå áåç âîëè Ãîñïîäà ïîñëàíà 

íà òåáÿ áîëåçíü, íî íàäîáíî è ñàìèì áûòü 
îñìîòðèòåëüíåå è èçáåãàòü òåõ ñëó÷àåâ, 
êîòîðûå áûâàþò ïðè÷èíîþ áîëåçíè.

Ãîñïîäü íåäîñòàòîê íàøèõ äîáðûõ 
äåë âîñïîëíÿåò èëè áîëåçíÿìè, èëè 
ñêîðáÿìè.

Выдержки из книги “Наставления  святых  отцов  и 
Подвижников  благочестия  

в повседневной жизни (мысли  и  советы)”
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